

INTERNACIONAL

“No puedo perder el tiempo en dudas”

Según las encuestas, la incógnita respecto del resultado de las elecciones del próximo domingo en Perú, está en si habrá o no segunda vuelta para determinar quién será el nuevo Presidente. De lo que no cabría duda —según las mismas encuestas— es de que Mario Vargas Llosa obtendrá la primera mayoría. En la siguiente entrevista realizada por Antonio Caballero, de “Cambio 16”, el casi seguro próximo mandatario habla sobre su visión del poder, compara la política con la literatura y anuncia qué hará en caso de ganar o de perder.

Mario Vargas Llosa en la sede de su grupo político, el Movimiento Libertad, asistida de militantes, de activistas, de periodistas, de guardaespaldas. Desde lo alto de un estrado, el candidato da una rueda de prensa. Habla sin parar, vehemente, convencido, elocuente. En unos meses de política activa, el pelo se le ha vuelto completamente gris. Sale a grandes zancadas, rumbo a un mitin en un tumulto de pitos de automóviles y de rugir de llamas, entre activistas, secretarios, guardias de seguridad con *bullet-proof*, y se pierde en el fragor de Lima.

Mario Vargas Llosa en su casa de Barranco, sobre las olas lejanas del Pacífico. Un periodista belga le hace una entrevista. Antes ha pasado una italiana, y tiene luego un debate en la televisión. Un mayor retirado se ocupa de la seguridad. El candidato tiene unos minutos.

—¿Era esto lo que usted quería?

—(El candidato se ríe con risa de jaguar). Bueno: lo que queremos conseguir, más o menos lo vamos consiguiendo. Es decir, hay un ambiente cada vez más favorable a nuestras propuestas de cambio para el Perú. Ahora, lo que es el mismo trabajo político diario... Cuando uno entra a hacer política piensa que... bueno: que va a hacer política defendiendo ideas, defendiendo principios, utilizando la imaginación: una serie de

palabras mayúsculas. Y después descubres que en la realidad no hay nada de eso, que en la realidad hacer política es la pura maniobra pequeñita, muchas veces sordida. Que la práctica política cotidiana volatiliza en la mayor parte de la gente las ideas, los principios, los valores, las generosidades. Es una mecánica bastante deprimente. Pero al mismo tiempo ése es el instrumento: hay que pasar por ahí si se quieren hacer las cosas que se quieren hacer.

—El instrumento es el poder. Usted, como intelectual y como novelista, sabía más o menos qué era.

—Ahora sé que es peor, ¿no es cierto? Ahora sé que es mucho peor. Es un centro de corrupción. No sólo en términos materiales sino en términos intelectuales —porque conlleva un empobrecimiento intelectual— y sobre todo en términos éticos. El poder es profundamente destructor de la integridad, corrompe tremadamente a las personas. Lo veo.

Mario Vargas Llosa es el mejor colocado para alcanzar la Presidencia del Perú, pero asegura que no ha cambiado su vocación literaria por la política

Los que están en el poder están dispuestos a hacer absolutamente cualquier cosa para quedarse; pero también los que no están ahí están dispuestos a hacer cosas muy parecidas para llegar. Es una tentación profundamente corruptora. Entonces me doy cuenta de que mantener la integridad, y además las ideas claras, requiere un esfuerzo muchísimo más grande del que uno puede suponer cuando está lejos del poder.

—Y después de tantos esfuerzos y cansancios y mecánica cotidiana deprimente y empobrecedora, ¿qué hay en el poder?

Hay compensaciones: y es que, detrás de toda esa agitación de políticos profesionales, hay una enorme masa de gente que se moviliza por unos cambios que son, yo creo, los cambios necesarios. Y si soy capaz de mantener la coherencia —no mintiendo: diciendo exactamente lo que creo que hay que hacer— y esa gente hace susas esas ideas y vota por ellas, entonces sí se pueden hacer esos cambios. Hay un mandato suficientemente claro para poder hacer las cosas que hay que hacer. No hay que olvidar las condiciones en que el Perú está llegando a estas elecciones: es un país que se deshace. Un país al cual hoy día sólo lo mantiene todavía cohesionado una esperanza, la esperanza de que haya un cambio, de que esto se termine, de que lleguemos ya al final de este período. Hay una enorme ilusión. Si yo gano las elecciones —y las voy a ganar, porque hay una enorme esperanza de que en nuestras propuestas puede venir la solución—, habrá una exigencia enorme de toda esa gente, unas presiones muy fuertes para que sea absolutamente fiel al mandato que hemos pedido.

—Pero al entrar a gobernar, no lo hace con esas masas, sino con sus aliados electorales, que ya han tenido el poder en el Perú y lo han usado con otros objetivos.

—Quienes están conmigo están comprometidos con ese programa para el que estamos pidiendo un mandato. En-

"No puedo perder el tiempo en dudas" [artículo] Antonio Caballero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Caballero, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"No puedo perder el tiempo en dudas" [artículo] Antonio Caballero. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)